
El Club de Esgrima Pozuelo arranca una emocionante 
temporada tras un año de éxitos notables
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El municipio renueva 
nueve áreas infantiles tras 
una inversión de más de 
363.000 euros

En una iniciativa que busca mejorar el bienestar de los 
más jóvenes, el Ayuntamiento de Pozuelo de Alarcón 
ha inaugurado recientemente nueve áreas infantiles 
completamente renovadas con nuevos elementos de juego
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“La novela tiene mucho de solitario, es 
un proceso muy largo”

CARLOS GARCÍA MIRANDA 
AUTOR DEL LIBRO Y GUIONISTA DE LA PELÍCULA DE NETFLIX DE “EL CLUB DE LOS 
LECTORES CRIMINALES”

En el Vecinos 
Ilustres de este 
mes charlamos 
con Juan José 
Granizo Martínez, 
presidente de 
la Comparsa 
de Gigantes y 
Cabezudos de 
Pozuelo de Alarcón

Canal de Isabel 
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Burdeos en 
el Congreso 
Internacional 
sobre gestión 
eficiente del agua

Boadilla del Monte 
asfalta 6.000 m2 
del recinto ferial 
de cara a las 
fiestas patronales
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Más de 2.000 profesores concienciarán a 100.000 alumnos en el curso 
2023-24 sobre el cuidado del medioambiente en clase

El Gobierno destina 103 millones 
para la rehabilitación energética 
de colegios, con 26 millones en la 
Comunidad

Un total de 2.200 profesores regresa-
rán a las aulas para instruir a más de 
100.000 alumnos de forma teórica y 
práctica sobre conceptos como la se-
quía, la biodiversidad, la basuraleza o el 
cambio climático, así como para animar 
al alumnado a emprender acciones para 
cuidar de su entorno natural, en el mar-
co del proyecto de educación ambiental 
‘Naturaliza’ que impulsa Ecoembes.

Así, la materia medioambiental está in-
tegrada en el propio plan de estudios es-
colar, ya que forma parte de las proposi-
ciones de la Ley de Educación (LOMLOE) 
para el curso escolar 2023-2024, que 
promueve que los centros educativos 
se conviertan en un lugar de cuidado del 
medioambiente.

La directora de Comunicación y Marke-
ting de Ecoembes, Nieves Rey, destaca 
que “sin educación ambiental no hay 
avance posible”, por lo que considera 
que debería estar estructurada en todos 
los sectores de la sociedad, incluido el 
sistema educativo, aunque admite que 
“hacerlo realidad no es siempre sencillo”.

Por ello, Rey precisa que “Naturaliza 
nace con la clara idea de poner en el cen-
tro al docente, pero sin dejarlo solo: ellos 
aportan su compromiso y nosotros las 
herramientas para que puedan trasladar-
lo a sus aulas”.

Asimismo, esta iniciativa estrena una 
nueva plataforma formativa de ‘micro 
e-learning’ gratuita para los docentes en 
este nuevo curso escolar, de 15 horas de 
duración que se pueden completar sin 

límite de tiempo y que está dividida en 
cuatro bloques temáticos: cambio glo-
bal, huella humana, sostenibilidad y me-
todologías activas.

‘Naturaliza’ comenzó a funcionar hace 
cinco años para ofrecer a profesores de 
educación primaria las herramientas ne-
cesarias para enseñar a los alumnos la 
importancia de conocer el entorno para 
empezar a cuidarlo y hacerlo de una for-
ma transversal en el currículo escolar.

Los docentes que quieran formar parte 
de Naturaliza pueden contar con una 
biblioteca con más de 2.000 recursos 
gratuitos para acercar a los alumnos el 
cuidado del medio ambiente. Para for-
mar parte del proyecto, basta con que 
los profesores interesados se inscriban 
en su web.

El Ministerio de Transportes, Movilidad 
y Agenda Urbana ha otorgado 103 mi-
llones de euros en ayudas de los fondos 
europeos a 69 colegios de toda España 
para la rehabilitación energética de sus 
edificios, 26 millones a colegios de la 
Comunidad de Madrid, según datos del 
Programa de Impulso a la Rehabilitación 
de Edificios Públicos (PIREP).

Esta cantidad supone la mitad del pre-
supuesto previsto para el plan de “adap-
tación climatológica” de los colegios 
anunciado el año pasado por la ministra 
de Educación y Formación Profesional, 

Pilar Alegría, que finalmente no ha ges-
tionado este Departamento, y que, según 
avanzó la dirigente socialista, estaría do-
tado con más de 200 millones de euros.

“Ahora, y más viviendo esta crisis climá-
tica que estamos sufriendo, una de las 
nuevas líneas que queremos adoptar 
es una importante línea con una canti-
dad considerable de millones de euros 
para poder adaptar climáticamente los 
centros educativos a través, como digo, 
de un programa de cooperación (terri-
torial)”, señaló el pasado verano la mi-
nistra.

No obstante, Educación no llegó a lanzar 
y a gestionar este plan de adaptación cli-
matológica ya que el Gobierno habilitó, a 
través de los fondos europeos que ges-
tiona el Ministerio de Transportes, dos 
programas, uno dirigido a comunidades 

autónomas y otro a entidades locales 
(PIREP autonómico y PIREP local), para 
la reforma y mejora de la eficiencia ener-
gética de edificios públicos, entre los 
que se incluyen los centros escolares.

Feijóo y Esparza, de UPN, 
comparten que la amnistía 
es un “chantaje” a España 
y que hay líneas que no se 
pueden superar

Page pide al PSOE que no 
alimente la “ambigüedad” 
y diga si ahora cree que 
la amnistía cabe en la 
Constitución

Vox irá a la marcha de 
SCC el 8 de octubre 
en Barcelona contra 
la amnistía y la 
autodeterminación

Las lenguas cooficiales 
podrán hablarse en el 
Congreso sin cambiar el 
Reglamento
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El Ayuntamiento de Pozuelo de Alarcón ha puesto en 
marcha la primera fase del Plan de vivienda municipal 
a precios asequibles, uno de los principales compro-
misos para este mandato de la alcaldesa de la ciudad, 
Paloma Tejero, con 50 viviendas.

El objetivo de este plan es ayudar a la emancipación de 
los jóvenes y facilitarles que se puedan quedar a vivir 
de alquiler en Pozuelo si así lo desean. La regidora ha 
presentado este jueves esta iniciativa sobre una de las 
parcelas en la que arranca este proyecto municipal, ha 
informado el Ayuntamiento en un comunicado.

Se trata de 50 viviendas que se emplazarán en la Ave-
nida Juan XXIII con la de Leopoldo Calvo Sotelo. Las 
viviendas tendrán unos 90 metros cuadrados, dos ha-

bitaciones, dos baños, cocina americana y plaza de 
garaje. Además, contarán con zonas comunes como 
piscina y zonas verdes.

Los beneficiarios de esta promoción, que se llevará a 
cabo en colaboración público privada a través de un 
derecho de superficie a 50 años, estarán en régimen 
de alquiler por un periodo máximo de siete años, serán 
jóvenes de entre 18 y 30 años y empadronados en el 
municipio al menos con tres años de anterioridad. El 
precio del alquiler estará limitado por debajo del 35% 
del precio del mercado.

Durante la presentación, Tejero ha explicado que el 
Ayuntamiento está avanzando en este Plan con la in-
clusión de otras tres parcelas en las que se construirán 
113 viviendas más, también en régimen de alquiler o 
para vivienda libre en régimen de alquiler o compra.

Las zonas en la que se encuentran las parcelas estu-
diadas son Casablanca (55 viviendas-vivienda prote-
gida en régimen de alquiler), Avenida Italia (25 vivien-
das-vivienda libre en régimen de alquiler o compra) y 
en Polígono 7 (33 viviendas-vivienda protegida en régi-
men de alquiler).

Tejero ha destacado que este “es solo el principio de 
un ambicioso plan con el que queremos facilitar la 
emancipación de nuestros jóvenes y facilitar que si-
gan viviendo en su ciudad”. “Por ello vamos a agilizar 
y a poner todo nuestro esfuerzo en este proyecto que 
arranca con fuerza con estas primeras 50 viviendas”, 
ha apostillado.

Pozuelo pone en marcha el Plan de Vivienda 
Municipal con 50 casas a precios asequibles

EL POLVORÍN DE MONTEGANCEDO
Campeonas del mundo
Juan Pablo Montero

Lo primero que quiero escribir y destacar es qué bien 
jugó España el Mundial, el arrojo, la calidad y la menta-
lidad que demostró nuestro equipo de campeonas fue 
brutal. El no bajar los brazos a pesar de caer ante Ja-
pón nos dio ese empujón para levantar por primera vez 
el cetro mundial. Además, no fue ante un equipo desco-
nocido, fue ante las campeonas de Europa, Inglaterra.

¿Por qué empiezo hablando del juego de las campeo-
nas del mundo? Por una sencilla razón, porque por des-
gracia no se ha hablado ni alabado como es debido lo 
que ha conseguido un grupo de jugadoras históricas. 
Nuestras futbolistas deben de ser un orgullo y que 
nada empañe todo lo que han conseguido. 

Por otro lado, aprovechando este gran hito dentro del 
mundo del deporte me gustaría destacar la historia, es-
trechamente ligada, de nuestro municipio con el fútbol 
femenino. Grandes jugadoras han salido del Pozuelo 
siendo uno de los equipos con más historia, no solo de 
Madrid, sino también de España. Pozuelo siempre ha 
sido muy futbolero y cuna de grandes futbolistas que 
llegaron a jugar en la máxima categoría española.

Por este motivo y por muchos más, ¡enhorabuena CAM-
PEONAS! Sois un orgullo.

Una casa para  
vivir sin límites  
en Pozuelo de Alarcón Chalets adosados de 3 o 4 dormitorios  

con jardín privativo y piscina individual

605 382 102
Información y venta
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El Ayuntamiento de Pozuelo de Alarcón 
ha anunciado la apertura de un progra-
ma de becas dirigido a jóvenes residen-
tes en la ciudad que deseen continuar 
sus estudios universitarios en distintas 
instituciones educativas de la región.

En colaboración con varias universida-
des de renombre, estas becas buscan 
facilitar el acceso a la educación supe-
rior y fomentar el desarrollo académico 
de los estudiantes locales.

Las universidades participantes en este 
programa incluyen la Universidad Fran-
cisco de Vitoria, la Universidad Camilo 
José Cela, el Real Centro Universitario 
Escorial María Cristina, el Centro Uni-
versitario de Tecnología y Arte Digital 
(U-tad), Alfonso X El Sabio y el Instituto 
de Estudios Bursátiles (IEB).

La alcaldesa de Pozuelo de Alarcón, Pa-
loma Tejero, expresó que “con estas be-
cas queremos ayudar a los jóvenes de 
Pozuelo a continuar con sus estudios”, 
destacando el compromiso del Ayunta-
miento en promover la educación y el 

crecimiento académico de los residen-
tes locales.

Entre las universidades que forman par-
te de esta iniciativa, la Universidad Fran-
cisco de Vitoria ofrece tres becas para 
cursar un Ciclo Formativo de Grado Su-
perior. El plazo para solicitar estas becas 
estará abierto hasta el 30 de septiembre.

Por su parte, ESIC Business & Marketing 
School proporciona un 15% de descuen-
to en la docencia de cursos especializa-
dos en línea. Este descuento puede soli-
citarse al menos 20 días antes del inicio 
del curso, considerando las convocato-
rias anuales.

La Universidad Camilo José Cela ofrece 
un 5% de descuento para estudiantes 
que se matriculen por primera vez en 
grados universitarios, así como becas 
por rendimiento académico y deportivo 
para cursar un grado universitario. La fe-
cha límite para la solicitud de estas be-
cas es el 31 de octubre.

El Centro Universitario de Tecnología y 
Arte Digital (U-tad) proporciona un 10% 

de ayuda al estudio durante el primer 
año para estudios de Grado, Ciclos For-
mativos de Grado Superior y Másteres. 
La Universidad Alfonso X El Sabio tam-
bién ofrece un 10% de ayuda al estudio 
en Ciclos Formativos de Grado Superior 
y en ciertos Grados y Postgrados univer-
sitarios. Además, ofrece una ayuda del 
100% en las tasas de las Pruebas de Ad-
misión, excluyendo algunas titulaciones.

Finalmente, el Instituto de Estudios Bur-
sátiles (IEB) otorga becas al honor aca-

démico y de excelencia académica para 
cursar Másteres, Programas y Cursos. El 
plazo de presentación de solicitudes es 
de al menos tres meses antes del inicio 
del curso.

Los interesados en obtener más infor-
mación sobre estas becas y sus requi-
sitos pueden visitar el sitio web munici-
pal en el siguiente enlace: https://www.
pozuelodealarcon.org/educacion/alum-
nos/convenios-con-universidades.-be-
cas-de-estudio-y-excelencia.

Con motivo de la celebración del Día Inter-
nacional de la Juventud, el Ayuntamiento 
de Pozuelo de Alarcón ha organizado una 
serie de actividades y talleres de ocio bajo 
el lema “Habilidades verdes para la juven-
tud”. Los jóvenes de la ciudad han tenido 

la oportunidad de participar en diferentes 
actividades que promueven la creatividad 
y el contacto con la naturaleza.

El Cubo Espacio Joven, ubicado cerca de 
La Estación, ha sido el epicentro de esta 
iniciativa especial. Entre las actividades 

destacadas se encuentran talleres de 
diseño de posters, diseño de chapas y 
“Hidrocultivo de plantas de interior”, enfo-
cado en concienciar sobre la importancia 
de transformar los espacios urbanos en 
áreas más verdes.

Los jóvenes han tenido la oportunidad 
de expresar su creatividad a través del 
diseño de un Poster-Mural para redes 
sociales, así como de personalizar sus 
propias chapas en un taller especialmen-
te diseñado para ellos. Además, el taller 
de “Hidrocultivo de plantas de interior” 
ha brindado conocimientos sobre cómo 
contribuir a la creación de espacios ver-
des en entornos urbanos.

Durante estas actividades, los participan-
tes también recibieron información sobre 
los diversos servicios que el Ayuntamien-
to de Pozuelo ofrece para los jóvenes. El 
CUBO Espacio Joven alberga un variado 
programa formativo, tanto en modalidad 
presencial como en línea, que aborda una 
amplia gama de temas, desde idiomas 

hasta fotografía y animación sociocultu-
ral.

En cuanto a las opciones de ocio, el 
CUBO ofrece una amplia variedad de ac-
tividades que van desde manualidades y 
torneos deportivos hasta jam sessions 
y creación de cortometrajes. Además, 
el Ayuntamiento también promueve ac-
tividades en el entorno natural, como 
campamentos multiaventura y náuticos, 
así como Días sin Clase con actividades 
como senderismo y esquí.

La Cultura también desempeña un papel 
importante en la oferta para los jóvenes, 
con locales de ensayo, conciertos y visi-
tas a exposiciones, acompañados por el 
Certamen Cultural para Jóvenes CRE@ 
en diferentes modalidades.

Además, el Ayuntamiento también pro-
mueve la participación de los jóvenes en 
voluntariados con personas mayores y en 
actividades medioambientales, fomen-
tando el compromiso social y la conexión 
con la comunidad local.

El Consistorio ofrece becas 
en diversas universidades 
de la región

Pozuelo de Alarcón fomenta el contacto con la naturaleza 
y el ocio creativo entre los jóvenes
El programa de información juvenil ofrece asesoría en áreas como estudios y profesiones, tiempo libre e 
intercambio de idiomas, brindando orientación y opciones para el desarrollo personal y académico de 
los jóvenes de Pozuelo de Alarcón



Con la finalidad de impulsar el conoci-
miento en nuevas tecnologías, idiomas y 
realización personal, el Ayuntamiento de 
Pozuelo de Alarcón ha  lanzado en un co-
municado la oferta de cursos monográfi-
cos para el alumnado Senior.

Los cursos, que serán impartidos en el 
Centro Educativo Reyes Católicos, están 

diseñados para satisfacer las necesida-
des de los vecinos en una forma adapta-
da a su aprendizaje.

La oferta formativa incluye una amplia 
variedad de temas, desde diferentes ni-
veles de inglés, cursos sobre móviles e 
Internet, hasta estudios de lengua y lite-
ratura, memoria o educación para el bien-

estar. Además, en cada curso escolar, 
los estudiantes tendrán la oportunidad 
de complementar su aprendizaje con 
actividades, salidas y visitas culturales, 
incluyendo conferencias, teatros y excur-
siones.

POZUELO/5

El Ayuntamiento lanzó cursos gratuitos 
para alumnos sénior en el Centro 
Educativo Reyes Católicos

Sabías que...Sabías que...

Pozuelo tuvo 
su origen en 
1208, cuando el 
rey Alfonso VIII 
estableció los 
límites de Segovia 
con Toledo, Madrid 
y Alamín, que es 
cuando aparece 
por primera vez el 
nombre de Pozuelo

605 382 102
Información y venta

Casas exclusivas  
para personas únicas 
en Húmera Pisos de 4 dormitorios con grandes terrazas,  

jardines privativos o solárium con piscina propia
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En una iniciativa que busca mejorar el 
bienestar de los más jóvenes, el Ayun-
tamiento de Pozuelo de Alarcón ha in-
augurado recientemente nueve áreas 
infantiles completamente renovadas 
con nuevos elementos de juego. Estas 
modernas áreas, que han implicado una 
inversión de más de 363.000 euros, es-
tán equipadas con juegos de inclusión 
e integración, promoviendo la participa-
ción de todos los niños en la ciudad.

La planificación y construcción de estas 
áreas de recreo tienen en cuenta las dis-
tintas edades de los niños, garantizan-
do que cada uno encuentre actividades 
adecuadas para su desarrollo y entrete-
nimiento.

Las zonas renovadas se encuentran en 
los parques de Pinar Prados de Torrejón, 
Prados de Torrejón, Nuestra Señora de 
Montserrat, De las Piedras, Plaza de las 

Naciones, Plaza de España, Avenida de 
la Comunidad de Madrid II, París y Ate-
nas.

En aras de mantener los estándares de 
calidad y seguridad, todas estas áreas 
cumplen con la normativa vigente y han 
sido complementadas con nuevo mobi-
liario urbano, incluyendo bancos, papele-
ras y cartelería.

Paloma Tejero, la alcaldesa del muni-
cipio, ha enfatizado la importancia de 
este proyecto al afirmar: “Embellecer las 
instalaciones de la ciudad y proporcio-
nar espacios seguros y atractivos para 
nuestros pequeños es una prioridad. 
Estas áreas infantiles son lugares donde 
los niños desarrollan sus habilidades de 
comunicación y socialización, por lo que 
es fundamental brindarles entornos pro-
picios para su crecimiento y diversión”.

El municipio renueva nueve áreas infantiles tras una inversión de más 
de 363.000 euros

¿A quién se le ocurre crear la asociación?

La idea surge de varios integrantes de 
la Peña de El Albero, una de las más an-
tiguas del municipio. Durante la celebra-
ción de los Sanfermines de 2014 al ver 
los gigantes se quedaron enamorados de 
aquella fiesta que es totalmente familiar, 
padres, abuelos y nietos. 

¿Fuisteis los primeros que apostaron 
por esta fiesta en el municipio?

En Pozuelo antiguamente sí que había ca-
bezudos. De por sí, desde 1914 existe una 
crónica del periódico La Correspondencia 

que así lo atestigua. Salían el primer día 
de las fiestas, pero hubo un incendio en 
1985 y se paró esa fiesta. 

Nuestros Gigantes y Cabezudos son re-
presentantes de pasajes del Pozuelo.

¿Quiénes son los gigantes?

Gabriel Ocaña de Alarcón y su esposa 
Mariana Garnica Ramírez de Haro que 
fueron los primeros mayorazgos del mu-
nicipio después de la venta de Felipe IV 
en 1643 y se pasó de Pozuelo de Aravaca 
a Pozuelo de Alarcón.

La segunda pareja son un curtidor y una 
lavandera que representan a los antiguos 
curtidores de Pozuelo. Él se llama Crispín, 
porque San Crispín es patrón de los curti-
dores y ella se llama Julia, por Julia Díaz 
Olalla que fue la mujer que donó dinero 
para el lavadero de la Poza porque se 
compadeció de las mujeres que trabaja-
ban a la intemperie.  

La tercera pareja son el rey Fernando VI y 
su esposa Barbara de Braganza que fue-
ron uno de los impulsores para la indus-
trialización de Pozuelo con la creación de 

fábricas con la creación de fábricas en el 
siglo XVIII.

La última pareja estrenada este año, el 
doctor Ulecia el primer pediatra científico 
de España que además construyó el pri-
mer colegio del barrio de La Estación y en 
esa escuela estaba la maestra Almudena 
García que es la giganta que le acompa-
ña. 

Además, hay seis cabezudos: dos abue-
los, Blasa y Celedonio, y su nieta; un fe-
rroviario llamado Bonifacio; un brujo que 
se llama Casimiro y una policía municipal 
que se llama Espi.

“La afición por la música de los pozueleros es centenaria”

JUAN JOSÉ GRANIZO PRESIDENTE DE LA COMPARSA DE GIGANTES Y CABEZUDOS Reportaje:  
Juan Pablo Montero

El que más representa a los Pozueleros… 
Julia La Lavandera y Crispín.

¿Cuántas rutas hacéis al año?
Hacemos salidas en las fiestas del municipio 
y luego cuatro veces a lo largo del año.

¿Con qué día de las fiestas te quedas?
El primer día, el domingo.

¿Con qué gigante te quedas?
Gabriel, el primero de todos. 

¿Qué tiene un pozuelero que le diferencie 
de otros municipios?
Nuestra afición a la música es centenaria.

¿En qué ha cambiado un vecino de Pozuelo 
de la actualidad con el de hace 30 años?
Antes era más provinciano y ahora es más 
cosmopolita. 

¿Qué le falta a Pozuelo?
Vertebrarse como Pueblo. 



¿Qué es el CEDINT que la Universidad 
Politécnica de Madrid tiene en Monte-
gancedo?
El CEDINT es un Centro de I+D multidis-
ciplinar de la Universidad Politécnica de 
Madrid (UPM). Fundado en 2004, aúna a 
profesores y especialistas de diferentes 
ramas de las ingenierías, como, por ejem-
plo, las telecomunicaciones, la informáti-
ca, la energía, la electrónica, la biometría, 
la óptica o la arquitectura.
Combinamos la investigación básica y 
aplicada para contribuir tanto al mundo 
académico como a la sociedad y la indus-
tria, sentando las bases de la innovación 
y la transferencia tecnológica de forma 
sostenible.
¿Qué grupos de investigación forman el 
centro?
El CEDINT está formado por cinco gru-
pos o áreas de investigación: Eficiencia 
Energética e Internet de las Cosas; Rea-
lidad Extendida y Visualización de Datos, 
Ingeniería Óptica Avanzada; Biometría, 
Bioseñales, Seguridad y Smart Mobility; y 
Técnicas Innovadoras y Sostenibles en la 
Edificación.
¿Qué tipo de proyectos desarrolláis? 
En la actualidad trabajamos en gran can-
tidad de proyectos, en colaboración con 
otros centros de investigación, universi-
dades y empresas tanto de España como 
a nivel internacional. 
En el grupo de Eficiencia Energética e In-
ternet de las Cosas investigamos sobre 
protocolos, tecnologías de comunicación 
y dispositivos IoT, aplicándolo en diferen-
tes entornos como las Smart Cities, los 
edificios y hogares inteligentes y la indus-
tria 4.0.
Por otro lado, en el área de Realidad Ex-
tendida y Visualización de Datos, com-
binando modelos 3D realistas y escena-
rios inmersivos e interactivos, creamos 
aplicaciones que aportan valor añadido 
en disciplinas como la seguridad vial, la 
salud o los gemelos digitales de infraes-
tructuras urbanas.
En el grupo de Ingeniería Óptica Avanza-
da trabajamos en el diseño, fabricación y 
caracterización de sistemas ópticos para 
aplicaciones en diferentes campos como 
la iluminación, la concentración fotovol-
taica o la generación de energía térmica. 
Así, mismo, en el Grupo de Biometría, 
Bioseñales, Seguridad y Smart Mobility 
investigamos en sistemas de autentica-
ción biométrica multimodal y criptogra-
fía cuántica, utilizando el tratamiento de 
señales biofísicas para mejorar la vida de 
personas dependientes, optimizar la mo-
vilidad y garantizar la seguridad de dife-
rentes sistemas.
Por último, en el grupo de Técnicas Inno-
vadoras y Sostenibles en la Edificación 

exploramos el potencial de la digitaliza-
ción y los sistemas constructivos indus-
trializados de altas prestaciones para 
aumentar la eficiencia energética y sos-
tenibilidad de edificios e infraestructuras.

¿Consideráis la multidisciplinaridad un 
factor diferenciador? 

Por supuesto, en cada uno de los proyec-
tos de investigación en los que participa-
mos, aprovechamos la variedad de los 
perfiles de conocimiento para abordar 
los desafíos científico-tecnológicos des-
de diferentes puntos de vista, y así poder 
proporcionar soluciones optimizadas. 

¿Actualmente trabajáis en algún proyec-
to en el colaboren varios grupos o áreas 
del centro?

Sí, ahora mismo estamos inmersos el 
proyecto IoTMADLab, en que trabajamos 
de forma conjunta los grupos de Eficien-
cia Energética e Internet de las Cosas, 
Realidad Extendida y Visualización de 
Datos, y Biometría, Bioseñales, Seguridad 
y Smart Mobility.

¿En qué consiste este proyecto?

En el proyecto IoTMADLab o Laboratorio 
de IoT de Madrid trabajamos con dispo-
sitivos IoT (Internet de las cosas). Los 
dispositivos IoT dotan de conexión a In-
ternet a equipos, sensores y actuadores 
que están instalados en elementos reales 
como una farola, una papelera o un árbol. 

De esta forma, podemos conocer y con-
trolar su estado y tomar acciones si sur-
ge algún problema. Los dispositivos ade-
más se pueden comunicar directamente 
entre ellos formando lo que llamamos 
una red IoT.

Como ocurría al principio con los conec-
tores de los cargadores de los móviles, 
los dispositivos IoT tienen dificultad para 
comunicarse entre ellos si son de distin-
to fabricante. En el proyecto IoTMADLab 
queremos solucionarlo, y por eso tene-
mos como objetivo definir un modelo 
estandarizado de red IoT que sea abierto, 
neutro, seguro e interoperable para facili-
tar la conexión directa entre dispositivos 
de diferentes fabricantes y servicios.

El IoTMADLab está ubicado en el CEDINT 
y es fruto de un convenio de colaboración 
entre el Ayuntamiento de Madrid y la Uni-
versidad Politécnica de Madrid, financia-
do por el Foro de Empresas de la ciudad 
de Madrid.

¿Con qué instalaciones cuenta el IoT-
MADLab?

Para poder realizar los trabajos de inves-
tigación, el laboratorio cuenta con tres 
espacios diferenciados: 

Un laboratorio tecnológico orientado a la 
integración de los dispositivos y solucio-
nes IoT, cuyo objetivo es probar la compa-
tibilidad con el modelo de red IoT.

Un entorno real controlado, situado en el 
propio campus, en el que se validan los 
dispositivos IoT sobre equipamiento ur-
bano y se verifica la seguridad.

Un gemelo digital basado en entorno de 
realidad virtual para facilitar la interac-
ción con los dispositivos.

¿En qué ámbitos se aplicará lo que ha-
céis en el IoTMADLab?

En colaboración con las áreas municipa-
les, hemos definido los siguientes ámbi-
tos de aplicación de: 

Gestión energética de edificios e infraes-
tructuras. 

Alumbrado exterior e interior. 

Equipamiento urbano: Mobiliario, fuen-
tes, galerías, túneles, etc.

Monitorización de la biodiversidad, cali-
dad del aire, condiciones atmosféricas, 
contaminación lumínica. 

Monitorización y gestión de parques y 
jardines: arbolado, flora y fauna, riego y 
contadores de agua y de energía. 

Limpieza y Residuos: Contenedores, pa-
peleras, baldeos, barridos, puntos lim-
pios, etcétera. 

Movilidad: Plazas de aparcamientos, se-
máforos conectados, EMT, BiciMad. 

Seguridad y Emergencias: Monitoriza-
ción de la actividad de vías públicas, de 
variables de ciudad y del entorno. 

¿Existe colaboración con empresas den-
tro del proyecto?

En el IoTMADLab no solo colaboramos 
con las empresas, sino que buscamos 
que su participación sea lo más activa 
posible, dado que son actores indispen-
sables en la gestión inteligente de las ciu-
dades. Por un lado, trabajamos de forma 
conjunta con las empresas prestadoras 
de servicios, como gestión de residuos o 
alumbrado público, en la definición de re-
quisitos funcionales de los ámbitos IoT. 
Por otro lado, ayudamos a los proveedo-
res de equipamiento y tecnológicos en el 
proceso de validación y compatibilidad 
con el modelo IoT. 

¿Tenéis planificado trasladar los resulta-
dos del proyecto a un entorno real?

Por su puesto. Una vez se verifican la 
operativa y funcionamiento de los dis-
positivos, así como su interoperabilidad 
en el entorno controlado del campus, se 
desplegarán al menos 7 Espacios Urba-
nos Inteligentes en la ciudad de Madrid.
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“En cada uno de los proyectos de investigación en los 
que participamos aprovechamos la variedad de los 
perfiles de conocimiento para abordar los desafíos”

Laboratorio interior

Laboratorio exterior

Gemelo digital

GUILLERMO DEL CAMPO DIRECTOR DEL GRUPO DE EFICIENCIA ENERGÉTICA E INTERNET DE LAS COSAS DEL CEDINT
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Con un presupuesto de 528.372 euros, 
el estacionamiento ofrecerá 128 plazas 
para coches, 20 para motos y 4 adapta-
das para personas con movilidad reduci-
da. Estas últimas estarán ubicadas cerca 
de la entrada principal para asegurar ac-
cesibilidad.

Como parte del proyecto, se plantarán 
más de 300 nuevos árboles en el área 
circundante para mejorar el entorno ar-
bóreo de la ciudad. Las obras incluyen ni-
velación del terreno, sistema de drenaje, 

alumbrado público LED y pavimentación. 
Además, se creará un vial de conexión 
para peatones y tráfico rodado entre el 
aparcamiento y la Calle las Norias.

Se espera que las obras concluyan en di-
ciembre de 2023. Raúl Terrón, concejal de 
Urbanismo, afirmó que el proyecto mejo-
rará la movilidad en las entradas y salidas 
del colegio y de una futura guardería, ade-
más de beneficiar al medio ambiente con 
la plantación de árboles.

El Ayuntamiento de Las Rozas, tras el 
éxito de su edición de primavera, ha dise-
ñado un nuevo Programa de Educación 
Ambiental de carácter gratuito para el 
próximo otoño, en el que el aprendizaje, 
la educación en valores y el respeto por 
el Medio Ambiente, a través de la expe-
rimentación, el autodescubrimiento y el 
juego, son los objetivos.

Este programa, dependiente de la conce-
jalía de Medio Ambiente, que dirige Jai-
me Santamarta, propone diferentes ac-
tividades. Además del apartado dirigido 
a las Ecoescuelas, que incluye proyectos 
anuales y trimestrales, jornadas, talleres 
y visitas al Centro del Medio Ambiente 
La Talaverona, habrá una serie de itine-
rarios guiados, como “Detectives en la 
naturaleza” o “Otoñarte: los colores del 
otoño”, pensados para público familiar.

Vuelve el Club Joven Ambientum

El Club Joven Ambientum, destinado a 
chicos de 11 a 13 años interesados en 
descubrir el entorno natural de Las Ro-
zas a través de diferentes dinámicas 
guiadas por educadores ambientales, 
vuelve en este Programa de Educación 
Ambiental. Tendrá lugar un sábado al 
mes, de 11 a 13:30 horas, y ofrecerá 7 
sesiones a lo largo del próximo curso.

Como novedad, se incorporan los ta-
lleres del Club Corazón Verde, pensa-
do para los mayores del municipio que 
quieran disfrutar de la naturaleza y que 
se realizarán un lunes al mes, de 10:30 
a 12:30 horas, con propuestas como 
“Creatividad en el bosque” (9 de octu-
bre) o una sesión de ornitología (13 de 
noviembre).

El Programa de Educación Ambiental 
incluye además numerosas alternativas 
que se celebrarán en el Centro de Edu-
cación Ambiental La Talaverona, desde 
un escape room para toda la familia, una 

visita en Halloween con el título “Natura-
leza Misteriosa” o una Yincana navideña, 
pasando por una visita dedicada a los 
más pequeños en la que podrán explorar 
el centro y descubrir la naturaleza a tra-
vés de juegos y pruebas.

Otras acciones para fomentar la 
Educación Ambiental

Este Programa se une a otras acciones 
que el Ayuntamiento lleva a cabo con el 
fin de potenciar y fomentar la Educación 
Ambiental dirigida a comercios, empre-
sas y hogares. Hogares Verdes va diri-
gido a las familias preocupadas por el 
impacto ambiental y social de sus deci-
siones y hábitos cotidianos, que podrán 
asistir a sesiones en las que se trabaja-
rán temas como el uso doméstico del 
agua, el ahorro de energía o el consumo 
responsable.

Además, el Programa de Educación Am-
biental para el próximo otoño ha organi-
zado

cursos de horticultura ecológica desti-
nados a los usuarios de los huertos mu-
nicipales; formación en sensibilización 
medioambiental para mayores de 18 
años; jornadas de Basuraleza y un Foto-
maratón de Biodiversidad, ambos con 
motivo de la Semana de la Ciencia; cam-
pañas para fomentar el reciclaje entre 
los hosteleros, especialmente los días 
de celebración de las Fiestas Patronales, 
o para el público en general, que podrá 
recibir información en un stand los días 
que se celebre el Mercado Vecinal de Se-
gunda Mano.

Más información sobre el Programa de 
Educación Ambiental de otoño 2023, en la 
página web municipal www.lasrozas.es.

La localidad ofrece un nuevo Programa 
de Educación Ambiental este otoño

300 nuevos árboles para 
compensar la construcción de 
un nuevo estacionamiento en el 
Centro de Perfeccionamiento, 
Experimentación e 
Investigaciones Pedagógicas 
Federico García Lorca

LAS ROZAS

MAJADAHONDA

MAJADAHONDA

Ángel Alonso, el tercer teniente de al-
calde y concejal Delegado de Seguridad 
Ciudadana, Emergencias y fiestas en 
Majadahonda, ha anunciado su renuncia 
a su cargo como concejal para asumir el 
puesto de diputado por el Partido Popular 
en la Asamblea de Madrid.

En las elecciones del Ayuntamiento de 
Majadahonda, Ángel Alonso se postuló 
como “número dos” en la lista del Parti-
do Popular encabezada por Lola Moreno. 
Además, también figuraba en la lista elec-
toral de Isabel Díaz Ayuso para la Asam-
blea de Madrid, ocupando el puesto nú-
mero 90 en la misma formación política.

No obstante, continuará ejerciendo sus 
funciones como concejal de Majadahon-
da sin recibir remuneración desde el 13 
hasta el 28 de septiembre, ya que el muni-
cipio se encuentra inmerso en la celebra-
ción de sus festividades patronales.

El Pleno municipal en el que se formaliza-
rá la renuncia de Ángel Alonso está pro-
gramado para el 28 de septiembre.

Ángel Alonso deja su cargo para 
convertirse en diputado en la Asamblea
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BOADILLA

BOADILLA

BOADILLA

El Ayuntamiento de Boadilla del Monte, 
durante este mes de agosto, ha asfalta-
do 6000 m2 del Recinto Ferial con una 
inversión de 48.387,84 euros, IVA inclui-
do, con el objetivo de ahorrar en la cele-
bración de sus eventos (fiestas patrona-
les, Carpa de Navidad, etc.) el dinero del 
coste anual del alquiler de la tarima para 
poder cobijar estos, valorado en más de 
20.000 euros.

Esta actuación también persigue gene-
rar mayor polivalencia a este espacio 
durante el resto del año, donde se podrá 
practicar algún deporte instalando ele-
mentos que lo permitan más adelante, 
como baloncesto, fútbol… en un lugar 
que se encuentra al lado de un parque 
tan emblemático del municipio como el 
Juan Pablo II, que no dispone de pistas 
deportivas, salvo la reciente construida 
de vóley playa.

Por otra parte, estas obras mejorarán la 
accesibilidad en este tipo de celebracio-
nes a las personas con movilidad redu-
cida y aumentarán la higiene y limpieza 
de los eventos que el Ayuntamiento or-
ganice. 

En definitiva, una obra que persigue 
seguir ahorrando dinero y potenciar al 
máximo los espacios municipales para 
disfrute de los vecinos.

El objetivo de la mejora ha sido devolver 
los cauces a su configuración natural, tal 
como prescribían la Confederación Hi-
drográfica del Tajo y el Canal de Isabel II, 
después de que se vieran afectados por 
las obras de urbanización del ámbito.

Los trabajos han incluido además la 
construcción de cinco tanques de la-
minación para la recogida de aguas de 
lluvia y la adecuación de la red de sa-
neamiento. Además, entre otras actua-
ciones, se ha acometido la corrección 
y duplicación de las hincas existentes 
para el paso del agua, se ha garantizado 
la estabilidad de los taludes de la urba-
nización, procediendo a su revegetación 
para minimizar los efectos de la erosión, 
y se han replantado con especies autóc-
tonas las riberas de los arroyos, instalan-
do el correspondiente sistema de riego.

Las obras han contado con un presu-
puesto final de 2.855.975,95 euros más 
IVA.

El Ayuntamiento está licitando el desarro-
llo de un proyecto piloto de “Reingeniería 
de Procesos de Atención Social Primaria” 
que permita abordar las necesidades rea-
les de las personas atendidas.

El Ayuntamiento de Boadilla del Monte ha 
sacado a licitación el diseño y desarrollo 
de un proyecto piloto de “Reingeniería de 
Procesos de Atención Social Primaria” 
procesos de innovación social”, imple-
mentando la metodología de trabajo “De-
sign Thinking”, que promueve la participa-
ción de todas las partes interesadas para 
el diseño de los servicios públicos.

El objetivo es dar solución a las necesida-
des reales de los usuarios de una forma 
colaborativa; para ello se deberá definir la 
revisión y reestructuración de la gestión 
de la Atención Social Primaria, ajustándo-
la al criterio adoptado por la Comunidad 
de Madrid en materia de modernización 
de los Servicios Sociales y a las disposi-
ciones de la normativa vigente.

El plazo para presentar ofertas finaliza-
rá a las 14:00 horas del próximo día 19 
de septiembre. El importe de licitación 
para la elaboración del proyecto es de 
220.541,61 euros, IVA incluido, y el plazo 
de ejecución será de 12 meses.

Este proyecto piloto se va a realizar en 
el marco de un Convenio firmado con la 
Comunidad de Madrid y estará financiado 
con Fondos Next Generation de la Unión 
Europea.

El municipio 
modernizará 
la Atención 
Social Primaria 
facilitando la 
participación de 
los usuarios

La ciudad asfalta 6.000 m2 del recinto ferial para las 
fiestas patronales

El Ayuntamiento finaliza la restauración de los 
cauces de los arroyos Prado Chico y Prado Grande



Sobran exaltados
En el calentón de la Diada, a los dirigentes de 
Junts y ERC solo les faltó pedir la parte de la 
luna que correspondería a una Cataluña inde-
pendiente. Tanto se les fue de las manos que 
hasta Aragonés tuvo que recular y reconocer 
que sin el reconocimiento internacional la inde-
pendencia no sirve de nada.

En Ferraz, aunque sabían que se iba a producir 
esta competición de independentismo irreden-
to, empezaron a verle las orejas al lobo, y en la 
última Ejecutiva, a la que no Sanchez asistió por 
Covid, se habló, por primera vez, de una posible 
repetición electoral.

Lo que cada vez parece más claro es que no ha-
brá Ley de amnistía antes de la investidura de 
Sánchez. Algo de tan dudosa constitucionali-
dad no puede, además, hacerse saltando plazos 
y controles. No solo en Ferraz, sino también en 
Moncloa, crece el desasosiego ante el rechazo 
de la ciudadanía al chantaje independentista.

Sin embargo, lejos de preocuparles, les ha veni-
do bien la salida extemporánea de José María 
Aznar, convocando una movilización social, al 
grito de “basta ya”, emblema de la lucha contra 
ETA. Esta exaltación de patriotismo, que solo 
moviliza a la derecha extrema, sirve para que el 
PSOE desvíe la atención y le acuse de golpismo. 
Todos exaltados.

La ministra de Hacienda y vicesecretaria ge-
neral del PSOE, María Jesús Montero, menos-
preció las críticas de ex dirigentes del partido, 
señal de que preocupan, alegando que en el par-
tido de Pedro Sánchez el que se mueve si sale 
en la foto. Habría que preguntarle si en la direc-
ción de Ferraz, ella que asiste a las reuniones, 
alguien se atreve a llevarle la contraria al lider. Y 
donde está ahora Susana Díaz.

También suscita dudas el abandono de su es-
caño y la política de la hasta ayer presidenta del 
Congreso, Meritxell Batet. Destacada dirigente 
del PSC, sustituida en la presidencia de la Ca-
mara por Francina Armengol, para agradar a 
Puigdemont y Junqueras. El pasado dieciséis 
de agosto escribía, tras recoger su acta de di-
putada: “con la ilusión de comenzar una nueva 
legislatura, ejercer la representación de los ciu-
dadanos es el mayor honor en democracia”.

Como ni ella ni ningún compañero han explica-
do las razones de su pérdida de ilusión, cabe 
preguntarse si será que a ella no le gusta una 
Ley de Amnistía que, en sus tiempos de presi-
denta del Congreso, se negó a tramitar.

Por la escasa asistencia a la marcha de la Dia-
da, no parece que los catalanes estén por seguir 
las exaltadas reclamaciones de sus dirigentes 
políticos. Si a eso se le suma el apoyo a la Cons-
titución del resto del Estado no queda otra que 
preguntarse: ¿A qué están jugando?

LA OPINIÓN DE...
Victoria Lafora
PERIODISTA

Canal de Isabel II participa esta sema-
na en Efficient 2023, el evento bienal 
que celebra la International Water As-
sociation para compartir experiencias 
y buenas prácticas en el ámbito de la 
gestión del ciclo urbano del agua des-
de el punto de vista de la eficiencia, ha 
informado la empresa pública en una 
nota de prensa.

El encuentro, que celebra su 11ª edi-
ción, tuvo lugar en Burdeos entre los 
días 13 y 15 de septiembre. De este 
modo, Antonio Lastra y Celia Ortega, 
ingenieros de la Subdirección de I+D+i 
de la empresa pública, presentaron en 
este foro los avances logrados por 
Canal en el campo de la eficiencia.

En concreto, Celia Ortega presentó el 
póster ‘Cómo medir la evaporación en 
una escala diaria en grandes embal-
ses’. En un contexto de estrés hídrico 
y cambio climático, con temperaturas 
muy elevadas, cobra especial relevan-
cia la correcta estimación de pérdidas 
de agua embalsada debido al fenó-
meno de la evaporación, señalaron.

Así, Canal ha desarrollado una meto-
dología específica a partir de la litera-
tura científica, la instrumentación y el 
análisis de los datos registrados.

Por otro lado, Antonio Lastra, jefe del 
Área de Desarrollo de la Innovación, 
intervino con la ponencia oral ‘Anti-
cipándose al riesgo: ¿cómo priorizar 
infraestructuras que no son compara-
bles?’. Lastra explicó cómo Canal de 
Isabel II ha desarrollado una novedo-
sa metodología para la ponderación y 
valoración objetiva de las infraestruc-
turas que deben acometerse o reno-
varse en el futuro, de manera que sea 
posible estimar de un modo objetivo 
la prioridad con la que deben abordar-
se las obras.

La metodología se basa en el riesgo 
que supondría no realizar esa infraes-
tructura, teniendo en cuenta las varia-
bles de probabilidad, impacto y ries-
go. Una vez normalizada, servirá para 
que Canal pueda puntuar de manera 
homogénea las obras y desarrollos 
que debe ejecutar en el futuro, optimi-
zando así sus recursos y esfuerzos.

La International Water Association, 
IWA, es la mayor red global de em-
presas y profesionales del agua y la 
sostenibilidad, con presencia en casi 
150 países. Su objetivo es fomentar la 
investigación y encontrar soluciones 
a los problemas de los recursos hídri-
cos desde la sostenibilidad, así como 
la divulgación de sus resultados y la 
concienciación sobre la importancia 
del agua en el desarrollo mundial.

Canal de Isabel II, una empresa com-
prometida con la innovación

Dentro de su Plan Estratégico, Canal 
de Isabel II tiene como objetivo liderar 
la innovación y el desarrollo en el sec-
tor del agua, algo que ha caracteriza-
do a la empresa desde su nacimiento 
hace ya más de 170 años.

En 2022 el gasto en I+D+i de la empre-
sa superó por primera vez el 3 % de 
su cifra de negocio, y tiene en marcha 
más de 75 proyectos de innovación 
que buscan impulsar la investigación 
aplicada, la transferencia de conoci-
miento, la innovación y el progreso 
tecnológico. Todo ello con el objetivo 
final de aplicar los últimos avances e 
innovaciones a la gestión del ciclo ur-
bano del agua.

Además, la empresa también se com-
promete con el desarrollo de solucio-
nes innovadoras que permitan avan-
zar en la gestión eficiente del agua 
y la protección del medioambiente a 
través de alianzas con instituciones 
académicas y organismos de investi-
gación. En los últimos años, Canal de 
Isabel II ha indicado que ha suscrito 
más de una treintena de acuerdos y 
convenios para compartir su conoci-
miento y experiencia.

Un total de 17.506 empresas se han 
creado en la Comunidad de Madrid du-
rante los ocho primeros meses del año, 
lo que supone un 10,29% más respec-
to a las creadas durante el mismo pe-
riodo de 2022, según el estudio sobre 
demografía empresarial realizado por 
Informa D&B, compañía filial de Cesce.

En cuanto al capital invertido en es-
tas constituciones, no obstante, se 
registra un descenso del 26,81%, para 
quedar en 739.124.810 millones de 
euros, más de 270,6 millones menos. 
En cualquier caso, la región lidera el 
ranking a nivel nacional.

Los mayores crecimientos en valor ab-
soluto en lo que va de año se aprecian 
en Andalucía, que suma 1.835 consti-
tuciones, y Madrid, que añade 1.634, 
siendo esta última la que más acumula, 
17.506, el 23% del total nacional. Tras 
ella aparece Cataluña, con 14.962, y 
Andalucía, con 13.686. Los datos acu-
mulados solo bajan en Melilla (-12%).

Madrid también encabeza la inversión 
de capital en estos ocho meses, con 
739 millones de euros, lo que repre-
senta un descenso del 27%. Cataluña 
es la siguiente, con 637 millones de 
euros y una subida del 25%.

Con datos del mes de agosto, la región 
ha registrado 1.639 nuevas empresas, 
un 9,34% menos que en el mismo mes 
de 2022, mientras que el capital inver-
tido ascendió a 72.790.899 millones 
de euros, un 52,21 más sobre el octa-
vo mes del pasado año.

Canal de Isabel II participa en Burdeos en el 
Congreso Internacional sobre gestión eficiente 
del agua

Las nuevas empresas crecen un 10,29% en la 
región hasta agosto
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El festival Open House abre las inscripcio-
nes para conocer, de forma gratuita, los 
edificios “más icónicos y especiales” de 
la capital, así como varios espacios de 
San Lorenzo de El Escorial.

Durante los días 21, 22, 23 y 24 de sep-
tiembre, el festival abrirá más de 120 
edificios y estudios y habrá 13 rutas que 
permitirán a los miles de visitantes disfru-
tar de la arquitectura madrileña. La orga-
nización ha recordado que no todos los 
edificios requieren inscripción.

Además, este año Open House traspasa-
rá las fronteras de la ciudad y se celebrará 
también en el Real Sitio de San Lorenzo de 
El Escorial. El municipio invitado, ubicado 
en el corazón de la Sierra de Guadarrama, 
posee un patrimonio arquitectónico ex-
clusivo y un entorno natural privilegiado.

Los visitantes podrán acceder al interior 
de edificios como el Teatro Auditorio 
Escorial, las Cocheras del Rey o la Casa 
de la Cultura, además de conocer el Real 
Monasterio de San Lorenzo de El Escorial, 
declarado Patrimonio de la Humanidad 
por la Unesco en 1984.

La novena edición de Open House Madrid 
cuenta con el apoyo de numerosas insti-
tuciones, patrocinadores y colaboradores 
que han querido sumarse a la iniciativa 
y contribuir con ello a la difusión de la 
riqueza urbanística de la ciudad, como 
el Ministerio de Transportes, Movilidad y 
Agenda Urbana; la Comunidad de Madrid, 
el Ayuntamiento de Madrid y el Consisto-
rio de San Lorenzo de El Escorial.

NOVEDADES

Entre las novedades de esta edición, se 
encuentra el hotel de 5 estrellas U Music 

Hotel. Inaugurado a finales del año pa-
sado, cuenta con 130 habitaciones y una 
azotea con unas vistas inmejorables de la 
capital. En su interior también se encuen-
tra el Teatro Albéniz, el cuarto con mayor 
capacidad de Madrid y uno de los más 
modernos de Europa, que fue declarado 
Bien de Interés Patrimonial por la Comu-
nidad de Madrid en 2018.

En la Plaza de San Martín, se ubica la 
Casa de las Alhajas, construida en 1870 
para sustituir la antigua sede del Monte 
de Piedad. El motivo de su nombre son 
las joyas que durante años se han empe-
ñado y subastado en su interior. Desde 
este mes, es la nueva sede de TeamLabs, 
un laboratorio de aprendizaje radical que 
es referente por su metodología innova-
dora y su grado en Liderazgo Emprende-
dor e Innovación (LEINN).

La organización ha detallado que los in-
teresados pueden consultar en la página 
web del festival todos los edificios, rutas 
e itinerarios que se abrirán en esta nove-
na edición. En ella se especifican los días 
y horas de visita y si el edificio requiere 
inscripción para poder acceder a su inte-
rior.

Otra de las novedades de este año es la 
‘Ruta Voltio’, un recorrido de unos 30 mi-
nutos que permitirá a los ciudadanos dar 
un paseo por la almendra central a bordo 
de un coche de la empresa de carsharing 
Voltio by Mutua. Una grabación explicará 
a los integrantes del vehículo el entorno 
y los edificios que se verán durante el re-
corrido.

Open House abrió las 
inscripciones para conocer 
los edificios “más icónicos y 
especiales” de Madrid

Te recomendamos 
que te des prisa si 
quieres disfrutar de 
cuatro artistas top 

COMUNIDAD DE MADRID/11

MÚSICA 
EN MADRID

El cantante malagueño, una 
referencia indiscutible de la 
música pop actual, se sube de 
nuevo a los escenarios con la 
gira La Cu4rta Hoja

        WiZink Center

        22 noviembre

PABLO ALBORÁN

Uno de los mejores cantautores 
de la música española regresa 
con su nueva gira Contra todo 
pronóstico

        WiZink Center

        18 y 20 diciembre

JOAQUÍN SABINA

Uno de los grupos de pop-rock 
más conocidos y populares 

celebra su cuarenta aniversario 
con una gira especial

        WiZink Center

       29 diciembre

HOMBRES G

Una de las voces más 
reconocidas de la música 

española se sube de nuevo a 
los escenarios con una nueva 
gira donde presenta su nuevo 

álbum Victoria

        WiZink Center

     16 diciembre

RAPHAEL
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La Real Federación Española de Tenis 
(RFET) ha llegado a un acuerdo con los 
miembros de la Asociación Española de 
pickleball para integrar dentro de su es-
tructura a este nuevo deporte, a través 
de un nuevo comité que lo gestionará y 
que estará presidido por Roberto Pérez, 
hasta ahora el líder de la entidad que 
gestionaba esta disciplina en España, 
según un comunicado.

Así, lo han confirmado el presidente de 
la RFET, Miguel Díaz Román, y el propio 
Roberto Pérez en un acto de firma cele-
brado este martes. La entidad federativa 
ve el pickleball como un deporte de ra-
queta “con un crecimiento espectacular 
en España y Europa”, por lo que quieren 
“reforzar su presencia” en el país.

Por su parte, Pérez apuntó que este “re-
conocimiento” por parte de la RFET es 
“la recompensa a todo el trabajo” realiza-
do por la asociación desde se creación 
en el año 2012 “y de todas las personas 
que desde entonces han depositado su 
confianza en nosotros y nos han ayu-
dado a impulsar el crecimiento de este 
deporte”.

“Espero, deseo y confío que este nuevo 
camino que emprendemos juntos sea 
fructífero y enriquecedor para ambos y 
consigamos situar al pickleball en el lu-
gar que se merece dentro de nuestra so-
ciedad”, agregó el nuevo responsable del 
comité que gestionará el pickleball en la 
RFET, que “en unos días” presentará de 
manera oficial esta nueva disciplina, “in-
cluyendo también el anuncio de la sede 
y las fechas del primer Campeonato de 
España”.

El pickleball es un deporte de raqueta 
nacido en 1965 en Estados Unidos, país 
donde ya lo practican casi 50 millones 
de personas. En España, el número de 
practicantes “se ha triplicado exponen-
cialmente en los últimos años” hasta al-
canzar cerca de los 20.000. Es un depor-
te con peloteos rápidos, con la facilidad 
de implementarse en espacios interiores 
y exteriores, gracias a las reducidas di-
mensiones de la pista (13,41m x 6,10m).

La selección española femenina de 
baloncesto se mantiene en la cuar-
ta posición del ranking mundial de 
la FIBA tras proclamarse subcam-
peona de Europa el pasado mes de 
junio, mientras que los Estados Uni-
dos siguen al frente.

El combinado que dirige Miguel 
Méndez suma 662.1 puntos y no 
puede acceder a un podio en el que 

tras las dominantes estadouniden-
ses (834.6) están China (687.1) y 
Australia (668.3). En el ‘Top 10’, las 
mayores variaciones vienen con la 
subida al sexto puesto de Bélgica, 
campeona de Europa, y la entrada 
de Brasil, que mejora siete posicio-
nes y se pone octava gracias a su 
victoria en la AmeriCup ante los Es-
tados Unidos.

Los míticos jugadores del equipo esta-
dounidense de baloncesto Harlem Glo-
betrotters ofrecerán su espectáculo de 
acrobacias, saltos y mates en Madrid, 
Barcelona y otras ocho ciudades españo-
las en la nueva gira en 2024, según anun-
ciaron este miércoles los organizadores 
en un comunicado.

Los aficionados al baloncesto podrán 
disfrutar de los Globetrotters en Madrid 
y Barcelona, primeras ‘paradas’ confir-
madas de una gira que reunió a más de 
70.000 aficionados en su última edición 
en España este 2023. En esta edición, los 
Globetrotters han decidido dar una vuelta 
de tuerca más a un show que se encami-
na ya hacia su centenario en 2026.

Además de presentar una imagen com-
pletamente renovada, los asistentes tam-

bién serán parte del espectáculo antes, 
durante y después del mismo gracias 
al ‘Globetrotter Experience’ y al ‘Magic 
Pass’, con los que tendrán la oportunidad 
de conocer a los jugadores en persona y 
vivir un momento único.

Thunder, una de las grandes estrellas de 
los Harlem Globetrotters que participará 
en esta gira, se muestra entusiasmado de 
volver a España. “Los Harlem Globetrot-
ters estarán en España en 2024. Estamos 
muy emocionados. Nos encanta España. 
España tiene algunos de los mejores ju-
gadores y es personalmente mi lugar fa-
vorito para jugar. Así que prepárate para 
ver trucos increíbles, algunos mates al 
más puro estilo Thunder y prepara las 
palomitas, porque ¡va a ser una pasada!”, 
manifestó.

En 2023, la gira de los Harlem Globetrot-
ters visitó diez ciudades españolas, Tene-
rife, Barcelona, Valencia, Madrid, Mallor-
ca, A Coruña, Vitoria, Tarragona, Málaga 
y Sevilla.

Los Harlem Globetrotters ostentan ré-
cords mundiales como el ‘alley-oop’ a 
mayor distancia, el tiro más lejano con 
los ojos vendados o el mayor número de 
lanzamientos de media distancia en un 
minuto. El equipo ha promocionado su 
icónica marca en más de 124 países y te-
rritorios de seis continentes desde 1926.

Forman parte del Salón de la Fama del Ba-
loncesto Naismith Memorial, y su misión 
sigue siendo hacer avanzar el juego del 
baloncesto y ofrecer un entretenimiento 
emocionante e interactivo al mundo.

La RFET integra 
al pickleball 
como nuevo 
deporte

La selección femenina de 
baloncesto se mantiene en el 
cuarto puesto del ranking FIBA

Los Harlem Globetrotters visitarán 
Madrid, Barcelona y otras ocho ciudades 
españolas en su gira de 2024

El presidente de la RFET, Miguel Díaz Román, 
y el presidente del comité que gestionará el 
pickleball en la entidad, Roberto Pérez
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El atleta salmantino Mario García Romo 
batió este viernes el récord de España en 
la prueba de los 2.000 metros lisos, esta-
bleciendo la nueva plusmarca en 4:49.85 
durante el Memorial Van Damme celebra-
do en Bruselas (Bélgica), decimotercera 
parada de la Diamond League 2023.

Sobre el tartán del Estadio Rey Balduino, 
García Romo finalizó en el quinto pues-
to de una carrera ganada por el noruego 
Jakob Ingebrigtsen, con récord del mundo 
incluido en 4:43.13. El keniano Reynold 
Kipkorir Cheruiyot fue segundo, con ré-
cord nacional en 4:48.14, y el australiano 
Stewart McSweyn acabó tercero, con ré-
cord de Oceanía en 4:48.77.

Así, García Romo mejoró la anterior plus-
marca nacional que estaba en posesión 
de José Manuel Abascal desde hace jus-
to 37 años y 1 día. En La Albericia (San-
tander), aquel 7 de septiembre de 1986, 
Abascal paró el cronómetro en 4:52.40.

Respecto al resto de españoles en el Me-
morial Van Damme de este año, en los 
800 metros quedó octavo (1:44.84) el ber-
ciano Saúl Ordóñez. Además, la soriana 
Marta Pérez fue duodécima (4:00.53) y la 
gerundense Esther Guerrero fue decimo-
tercera (4:02.27) en los 1.500 metros, sin 
batir el récord nacional que desde 2005 
posee Natalia Rodríguez con 3:59.51.

El Club de Natación Pozuelo ha reto-
mado sus entrenamientos de cara a la 
temporada 2023-2024, con el objetivo 
de mantener el alto nivel de rendimiento 
alcanzado en el último año.

En la temporada pasada, el club cosechó 
un total de 25 medallas en los Campeo-
natos de Madrid de Verano, repartidas en 
diferentes categorías: 3 medallas para 
los alevines, 5 para los infantiles y 17 en 
las divisiones junior y absoluta. Además, 
16 nadadores lograron clasificarse para 
los Campeonatos de España de Verano, 
donde se llevaron a casa 3 medallas, in-
cluyendo un oro y dos platas.

Particularmente destacado fue el rendi-
miento del equipo de relevos junior fe-
menino, que se consagró subcampeón 
de España, marcando un hito en la his-
toria del club.

La sección de Natación Adaptada tam-
bién hizo historia al conquistar el Cam-
peonato de España de Clubes en junio, 
con atletas de la talla de Teresa Perales y 
Xavi Torres, quienes acumulan un total de 
43 medallas paralímpicas entre ambos.

Adicionalmente, tres miembros del club 
participaron en el Campeonato del Mun-
do de Natación Paralímpica celebrado 
en Mánchester, alcanzando finales en 
sus respectivas categorías. No se quedó 

atrás la sección de waterpolo, que tam-

bién tuvo un desempeño destacado en 

las ligas territoriales el año pasado.

El Club de Esgrima Pozuelo ha iniciado 
con gran entusiasmo su nueva tempora-
da 2023-2024, que comenzó el pasado 5 
de septiembre. Después de una tempora-
da previa llena de triunfos a nivel nacio-
nal, el club local busca superar sus logros 
anteriores y añadir más éxitos a su ya im-
presionante historial deportivo.

El último año fue excepcionalmente exi-
tosa para el club pozuelero, consiguien-
do resonantes victorias que incluyen el 
subcampeonato de España senior por 
parte de Raúl Sarrió, y el tercer puesto del 
equipo masculino en el Campeonato de 
España júnior. No menos impactante fue 
el rendimiento del equipo femenino, que 
ganó el bronce tanto en el Campeonato 
de España senior como en la categoría 
sub-23. A nivel local, los equipos mascu-
lino y femenino se coronaron campeones 
de Madrid, y deportistas como Javier Mo-
reno, Alicia Torrego y Sofía Ramírez obtu-
vieron medallas de oro, plata y bronce en 
competiciones individuales.

Todos los ojos están puestos en el próxi-
mo Torneo Nacional de ranking que se 
celebrará en Amposta, Tarragona. El club 
tiene altas expectativas en su cantera de 
jóvenes talentos, que están entrenando 
intensamente para representar digna-
mente a Pozuelo en esta competencia 
crucial.

Para estar al día sobre los próximos even-
tos y logros del club, se recomienda se-
guir sus redes sociales, donde se publica-
rá información actualizada durante esta 
prometedora temporada. Con un fuerte 
deseo de mejorar y superar sus logros pa-
sados, el Club de Esgrima Pozuelo espera 
con impaciencia lo que vendrá en esta 
nueva etapa deportiva.

Mario García Romo bate en la Diamond League 
el récord de España de los 2.000 metros
El salmantino dejó la nueva plusmarca en 4:49.85 durante el Memorial Van Damme

El Club de Natación Pozuelo inicia nueva temporada 
con ambiciones altas tras un año exitoso

El Club de Esgrima 
Pozuelo arranca 
un emocionante 
nuevo curso tras 
un año de éxitos 
notables
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Boris David Franco Navarrete, conocido 
artísticamente como Siro, se ha alzado 
con el primer premio del VIII Certamen 
Nacional de Pozuelo de Alarcón, dotado 
con 4.000 euros, con su obra “Breve ins-
tante del origen”. El fallo ha sido anun-
ciado por la alcaldesa Paloma Tejero en 
la apertura de la exposición de las obras 
ganadoras y seleccionadas, que podrá 
visitarse en el Espacio Cultural MIRA 
hasta el 15 de octubre y que reúne más 
de una treintena de trabajos.

La regidora, que ha estado acompaña-
da por la concejal de Cultura, Macarena 
Lora y por las integrantes del jurado, ha 
desvelado también el resto de galardo-
nados. Lydia Gordillo ha conseguido el 
segundo premio, dotado con 1.500 eu-
ros, por su obra “Noche y día”. El jurado, 
formado por las artistas María Jesús de 
Frutos, Manuela Picó y María José Bro, 
decidió conceder dos accésit a Juan 
José Vicente, por su obra “Broken hou-

se” y a Pedro de Miguel, por “Naturaleza 
marchita”.

 Tras el anuncio, Tejero ha felicitado a los 
artistas, especialmente a los ganadores 
y finalistas por “su destacado talento y 
capacidad creativa” y ha asegurado que 
“en Pozuelo de Alarcón seguiremos apo-
yando e impulsado la cultura y el arte”.

El VIII Certamen Nacional de Pintura de 
Pozuelo de Alarcón, que ya se consolida 

como una cita cultural de interés para 
los artistas, se convocó a finales del pa-
sado mes de mayo y se han presentado 
un total de 126 obras. 

Las obras ganadoras y seleccionadas 
en esta convocatoriase pueden visitar 
en el Espacio Cultural MIRA hasta el 15 
de octubre. El horario es de miércoles a 
domingo de 11:00 a 14:00 y de 17:00 a 
20:00. La entrada es libre.

Boris David Franco Siro se alza con el primer premio 
del VIII Certamen Nacional de Pintura de Pozuelo  
de Alarcón
El jurado, compuesto por María Jesús de Frutos, Manuela Picó y María José Bro, decide conceder dos 
accésit a Juan José Vicente y Pedro de Miguel
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Bosque Encantado

¿Conoces el Bosque Encantado? Un 
jardín en San Martín de Valdeiglesias 
con más de 300 esculturas 
vegetales organizadas en rutas 
temáticas. 

Una forma de disfrutar de la 
naturaleza de forma diferente. 

Más información en: 
bosqueencantado.net

CINE 
Kinépolis

¿Sabías que en Kinépolis puedes 
disfrutar de una película infantil 
más una hora de juego en Magic 
Forest por 14,80 euros? Aprovecha 
ahora su Pequeplan y disfruta de 
los estrenos de este otoño. 

Consulta los horarios y normas del 
parque infantil en: magicforest.es 

TEATRO 
Los Ratounautas

El próximo 27 de octubre en el 
Auditorio Volturno los más peques 
de la casa podrán disfrutar de Los 
Ratounautas, un espectáculo lleno 
de canciones populares al ritmo del 
pop, blues y rock. Descubre como 
Mini Rocket aterrizan en nuestro 
planeta para cantar y bailar con los 
humanos de la Tierra. 

Más información en:  
cultura.pozuelodealarcon.org 

ARTE 
Claude Monet

El espacio CentroCentro acoge la 
exposición Monet. Obras maestras 
del Musée Marmottan Monet. Se 
trata de la primera gran exposición 
en Madrid dedicada al padre del 
impresionismo, Claude Monet, con 
más de 50obras maestras, entre 
ellas los Nenúfares. Los menores de 
12 años entran gratis. 

Más información en:  
monetmadrid.com
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La Torre

2 temporadas. 7 episodios. Cuando la 
detective sargento Sarah Collins y su 
segundo Steve Bradshaw son llamados 
a un incidente en la Torre Portland en el 
sureste de Londres, se encuentran con 
una escena terrible: en el suelo, en la 
parte inferior de la torre, yacen los cuer-
pos de un veterano policía, Hadley Mat-
thews, y de una chica de 15 años, Farah 
Mehenni. La podemos disfrutar en HBO. 

iPhone 15 

Por fin tenemos aquí el nuevo hijo de Apple. Ade-
más, con una novedad ya que los iPhone 15 y 15 
Plus han bajado 50 euros respecto al precio de los 
14 y 14 Plus. Y con bastantes más novedades que 
las que trajo el 14 respecto al 13, cuando se lanza-
ron modelos prácticamente idénticos.

Shakira

La colombiana volvió el miércoles 20 de sep-
tiembre con El Jefe, su colaboración con Fuer-
za Regida. La cantante colombiana anunció el 
título de su nueva canción en la alfombra roja 
de los MTV VMAs y ahora ha decidido abrir 
boca con un adelanto del videoclip.

El libro de los ojos abiertos

La búsqueda es una de las principales constan-
tes en la vida de Aldo Linares. Cada uno de sus 
pasos busca ser un trayecto en el que el misterio 
y la magia son señales de un camino que, desde 
su infancia, le ha llevado por una senda de curio-
sidad y emoción que no cesa, y en la que trata de 
encontrar respuestas donde lo sugerente se pue-
de hacer evidente. Todo esto lo encontraremos en 
esta nueva obra. 

Selección Española Femenina

El combinado español se proclamó campeón del mundo hace apenas un 
mes y es de recibo que recordemos el hito de un equipo que nos dio una 
de las alegrías más importantes del deportes español. ¡Enhorabuena cam-
peonas!

SERIE

NOVEDAD

PROTAGONISTA

LIBRO

TENDENCIA

TOP

Pozuelo de Alarcón vibró en las pasadas 
fiestas al ritmo de Taburete. La carpa del 
recinto ferial estaba a rebosar. Los fans, 
con camisas abiertas y cortes de pelo al 
estilo de la banda, demostraban la fiebre 
que despierta este grupo en España.

La larga cola que se formó antes del even-
to mostraba un público diverso. Familias 
enteras, desde niños hasta abuelos, espe-
raban ansiosamente. El concierto atrajo a 
gente de distintas localidades, pese a te-
ner que madrugar.

La primera mitad del concierto arrancó 
con temas de su último álbum, “Matadero 
5”, que resultó algo más tibia. Pero la se-

gunda mitad fue un torbellino de energía. 
Willy Bárcenas, vocalista del grupo, agra-
deció la entrega total del público.

Las voces de los asistentes eclipsaron 
incluso el sonido del escenario, espe-
cialmente durante temas como “Sire-
nas”, “Amos del piano bar”, y “Madame 
Ayahuasca”. Era evidente que la audien-
cia estaba más que entregada.

Con un cartel de “no hay entradas”, el 
evento se convirtió en un hito para el 
Ayuntamiento de Pozuelo, que hacía 
tiempo que no organizaba conciertos de 
gran formato. El ambiente inmejorable 
hizo de esta una noche para recordar.

La alcaldesa, Paloma Tejero, quiso com-
partir con ellos este día y acudió a la 
procesión que se celebró en su honor, 
y que recorrió las principales calles de 
esta zona de la ciudad como la Avenida 
de los Ángeles, Soria, Vitoria y Plaza de 
Daniel Segovia. Una vez llegados a este 
punto, se procedió a la entronización de 
la Virgen en la capilla de la primitiva igle-
sia dedicada a la Reina de los Ángeles. La 
Unión Musical y la comparsa de Gigantes 
y Cabezudos de Pozuelo participaron, 
también, en esta jornada festiva.

Durante el recorrido, la primera edil salu-
dó a los vecinos y recordó la importancia 
de mantener estas fiestas que “son una 
tradición y forman parte del patrimonio 
cultural de nuestra ciudad”.

De hecho, estas fiestas en honor a Nues-
tra Señora de Los Ángeles empezaron a 
celebrarse por un grupo de “colonos” en 
el año 1942, en la primera quincena del 
mes de agosto, festejando así la onomás-
tica de la Virgen de Los Ángeles, el día 2 
de agosto.

Taburete enciende Pozuelo en 
una noche para el recuerdo

La Colonia de Los Ángeles celebró 
sus fiestas
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Entrevista:  
Juan Pablo Montero

Licenciado en Psicología y con estudios 
de Comunicación Audiovisual, estamos 
ante un reconocido guionista y escritor 
de nuestro país. Es autor de las novelas 
“Conexo”, “Enlazados” y la bilogía com-
prendida por “El club de los lectores cri-
minales”, cuya adaptación audiovisual 
se puede ver en Netflix y de la que ha 
escrito el guion, y su secuela, “El club de 
los escritores criminales”. 

Además, ha firmado el manual de estilo 
de vida “Treinteenagers”, el libro “Kurt 
Cobain: About a boy” y el cuaderno “Pa-
satiempos para seriéfilos”. Como guio-
nista ha escrito las series de televisión 
“Física o Química: El reencuentro”, “Los 
Protegidos ADN”, de la que también ha 
sido productor ejecutivo; “Los Protegi-
dos: El regreso”, “El Internado”, “Paraí-
so”, “Los Protegidos”, “Cuerpo de Élite” 
y “Vive Cantando”. Por si fuera poco, 
imparte clases de escritura y guion en 
universidades y escuelas.

Enhorabuena por el libro y por la pelícu-
la, está siendo todo un éxito

Los libros tienen mucha vida. La novela 
salió en 2018 y hasta el estreno de la pe-
lícula la verdad es que está funcionando 
muy bien. 

¿Es muy diferente escribir el guion de la 
película con respecto a la novela?

La verdad es que sí, porque son lengua-
jes diferentes. En un libro tienes páginas 
y páginas para contar la historia sin mie-
do a que se exceda del presupuesto y en 
cambio en un guion no todo se puede 
decir y hay que buscar imágenes que 
te cuenten cosas y cada escena cuesta 
dinero. Por lo tanto no son los mismos 
lenguajes y por tanto hay que escribirlo 
de forma diferente. Casi he tenido que 
hacer una traducción del español al chi-
no (risas). 

¿Cómo ha sido el proceso de encontrar 
a los actores que daban vida a los per-
sonajes del libro?

Hay personajes que se han mantenido 
más fieles a la novela y otros que no 
tanto porque yo los imaginaba de otra 
manera en mi cabeza. Se une que tene-
mos a un director que será el que los va 
dirigir y el que tiene que darles forma. 
Por ejemplo, vestir a esos personajes te 
eleva a un siguiente nivel. 

¿Qué personaje es el más parecido al libro 
y cuál menos?

Quizás la más parecida ha sido Ángela, 
es bastante similar quizás porque la que 
más líneas tenía en el libro era ella. En la 
película, por ejemplo, los protagonistas 
son más amigos y el club es más club, 

es todo más coral. En el libro no lo era 
tanto. 

Koldo podría ser el más diferente, sigue 
manteniendo esa mala baba, pero se ha 
convertido en un influencer ya que cuan-
do escribí la novela estábamos en 2018 
y eso no era tan habitual como ahora. 

¿Es muy diferente la novela con respec-
to al libro?

En la novela es un club de lectura de 
Stephen King y eso se cambió en la pe-
lícula para Netflix. La idea era ampliar 
el universo y por eso se hizo un club de 
novelas de terror, pero también era acer-
carlo al slasher americano.  En la pelícu-
la hay homenajes a películas de los 90 
como Scream, “Sé lo que hiciste el últi-
mo verano” o “Leyenda urbana”. Es cine 
donde todo el mundo conoce sus reglas. 

Además, la película tiene un look interna-
cional, desde la estética de los protago-
nistas, a los nombres o a la localización 
de los personajes. 

El filme a lo que juega es a los giros para 
sorprender a los espectadores. Creemos 
que esto es parte de la diversión y hay 
una mezcla de terror y de misterio, tanto 
en la película como en el libro.

La novela tiene mucho de solitario, es un 
proceso muy largo. En el guion también 
es un proceso muy largo, pero estás más 
acompañado. Como guionista te sientes 
parte del proceso y como escritor, ade-
más eres el ejecutor. 

¿Cómo fue el proceso para llevar la no-
vela a Netflix?

La verdad es que fue bastante rápido, 
fue todo durante la pandemia cuando 
parecía que el mundo se iba a acabar 
y, precisamente acababa de ser padre. 
Muy contento por cómo salió todo. 

Por cierto, ¿cómo ves la huelga de guio-
nistas de Hollywood?

En España hemos mejorado mucho. El 
sindicato ALMA ha tenido mucho que 
ver para que se conozcan los nombres 
que hay detrás de cada historia. Yo em-
pecé con el “Internado”, pero poca gen-
te se acuerda del nombre del guionista, 
pero eso ahora en la actualidad ha cam-
biado para bien.

¿Qué serie recomendarías?

Estoy seguro de que hay muchas mejo-
res series, pero “The Last Of Us” me gus-
ta mucho. Me parece una pasada cómo 
está hecha, pero si es verdad que no ten-
go casi tiempo para ver nada.

¿Siguiente libro?

“El Club de los lectores criminales” será 
mi próximo libro que saldrá en breve y 
para 2024 estoy trabajando en otra no-
vela.

Usamos papel reciclado y recomendamos su uso. Usa el contenedor azul para su reciclaje.

“La novela tiene mucho 
de solitario, es un proceso 

muy largo”

CARLOS GARCÍA MIRANDA
ESCRITOR Y GUIONISTA
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